
家装，是改革开放的产物，是中
国特色社会主义在建筑装饰领域衍
生的一个新型行业，是伴随房地产业
的蓬勃发展和住宅商品化的改革而
成长起来的一个朝阳产业。据不完
全统计，本市有家装公司1000家左
右，2013年创造社会总产值约290
亿元，占同年全市装饰业总产值的
47%，共吸纳了近2万名大学生和12
万名农民工就业。
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今年以来，家居行业面临的形势和发

展态势受到业界普遍的关注。房产业住

宅销量骤减，存量增加，房价整体下降；

建材业许多企业以价格血拼来维持生

存。整个家居行业的现状以及出现的诸

多问题使不少从业人员感到困惑和迷

茫。要真正认清复杂多变的行业大势，

张清认为最重要的是加深对习近平主席

和李克强总理关于中国经济“新常态”重

要论述的理解。

联系到合肥房地产业、家装业、建材

业、家居流通业，即包括整个产业链上中

下游的大家居业，它的“新常态”又是什

么呢？张清认为，第一，随着国家宏观经

济形势的变化，合肥家居业已经处于大

调整大变动之中；第二，家居业增速将放

缓，进入换档期；第三，房地产、家装、建

材供应商、卖场等企业总数将逐年缩

减，企业集团或新的联合体将增加；第

四，住宅产业化将逐年推进，精装房比

例会不断提高，毛坯房的逐年减少将改

变家居行业从上游到下游的整个业态；

第五，随着更多更彻底的减政放权，政

府的手将越来越小，市场的手将越来越

大，市场在配置家居业资源上将发挥决

定性的作用，政府的部分职能将转移给

行业协会；第六，家居企业的战略定位和

综合管理能力将成为发展的瓶颈，现代

互联网和移动互联网技术可能是解决这

一问题的一把钥匙；第七，新产品、新工

艺、新模式及个性化服务将成为家居业

的主题，成为家居行业新导向；第八，产

业化、规模化、专业化、标准化、信息化、

低碳化、智能化将是家居业可持续发展

的主要方向；第九，整个家居业的发展离

不开全产业链的构建和深度融合，离不

开资本市场的介入，离不开电子商务和

现代物流业，离不开国内外包容性的宏

观经济环境。

家装业要尽快适应经济新常态
访合肥市建筑装饰协会家装委员会会长张清

张清认为，合肥家装业的主流是好

的，目前在全国处于“第一方阵”的位置，

但也存在一些十分突出并且必须认真解

决的问题，归纳起来为“四个缺少”：一是

市场缺少规范；二是监管缺少法规；三是

企业缺少诚信；四是发展缺少人才。这些

都是制约企业可持续发展的瓶颈。

针对上述四个方面的问题，今后一段时

间，家装委要在现实条件与可能的前提下考

虑采取以下十项适应“新常态”的对策：

一：继续接受政府委托，坚持每年进

行一次家装市场大检查。二：加大《合肥

市住宅室内装饰装修工程施工合同》推广

使用力度。三：坚持开展从2011年开始

的家装市场大巡检。四：大力推广《合肥市

住宅室内装饰装修管理服务协议》（三方协

议）。五：鉴于建设部建筑装饰装修业资质

新标准的发布和实施，将直接影响到全行

业，尤其是家装业的规范和发展。六：加强

对家装企业从业人员的培训。七：提倡和

组织骨干家装公司在自愿基础上建立《合

肥市住宅室内装饰装修信用保证金制

度》。八：建立家装行业信用评价体系。

九：坚持受理和调处家装投诉。十：开展以

学习家装知识和提高操作技能为主要内容

的全市性的家装行业大比武活动。

凡事预则立，变则达。行业管理者和

企业家要充分理解“新常态”的深刻内涵，

使自己在“新常态”的经济大潮中牢牢把

握主动权。

加深对中国经济“新常态”理解

十项对策适应“新常态”


